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Chile con Trump: 
“Un pragmatismo 
responsable” 

El Ante el regreso de 
Donald Trump a la Casa 
Blanca, Hernández anti- 
cipa un complejo primer 
semestre para el mundo y 
califica el escenario global 
como “muy incierto y muy 
complicado”. Además, dice 
que el republicano agrega 
“un signo de interroga- 
ción” a la electromovilidad 
y transición energética. 
Respecto a cómo queda 
Chile en un contexto más 
beligerante, dijo: “La raíz 
cultural chilena es occiden= 
tal, pero nuestro principal 
socio exportador es China. 
Chile tiene que ser capaz 
de mantener un equilibrio 
delicado: cuidar la relación 
con los consumidores de 
cobre y con nuestras raíces. 
Se requiere de un pragma- 
tismo responsable en las 
relaciones exteriores”. 

y eso no sería bueno, pero es parte 
de lo que hemos visto por 11 años. 

- 11 años después, ¿sigue siendo 
tan atractivo Dominga? 

- Los proyectos mineros tienen 
sus momentos y Dominga es un 
proyecto que se puede ejecutar, 
pero hubo momentos anteriores 
mejores para poder haber tomado la 
decisión de inversión. Esun proyecto 
de mineral de hierro, cuyo precio 
está golpeado por China, entonces 
aunque tuviera los permisos hoy, 
no creo que se pueda ejecutar en los 
próximos seis meses. Esperemos 
que vuelvan momentos mejores 
en el mediano plazo. 

“Un baño de realidad” 
- Entramos en la recta final 

del Gobierno, ¿cuál es el legado 
minero del Presidente Boric? 

- El legado no es muy positivo, 
porque lograron imponer el royalty, 
queafecta la rentabilidad del negocio 
y nos dejó dentro de los países que 
más pagamos impuestos, cerca del 
45% de tasa real. El que no se tenga 

que seguir discutiendo es la parte 
positiva, pero naturalmente afecta 
las inversiones, aunque ellos digan 
que no. O sea, el que entiende un 
poquito de evaluación de proyectos 
sabe que si aumentan los impuestos, 
disminuye la cantidad de proyectos 
que se pueden ejecutar. 

De todas formas, creo que se ha 
dado algo positivo para la minería. 
Hace solo unos años, había gente 
que decía que Chile podía prescindir 

de ella y de los nuevos proyectos, 
pero con la situación económica 
actual, el Gobierno y los políticos 
se dieron cuenta de que efectiva- 
mente la minería es importante 
y que necesitamos que vuelva la 
inversión minera. Eso es positivo, 
es un baño de realidad. 

- ¿En quiénes del Gobierno 
ha visto ese “baño de realidad”? 

- En muchos de ellos. No sé si 

todos, pero creo que todos los que 
están relacionados con la economía 

sí se han dado cuenta del valor que 
tienela minería y que el Estado no la 
puede desarrollar solo. Esperemos 
que de aquí en adelante podamos 
tener opiniones más alineadas 
entre todos los sectores. 

- ¿A quéle “hincaría el diente” 
en este último año de Gobierno? 

- A dos temas que pueden ser 
trascendentes. Uno: la regulación 
ambiental, que si se enfoca bien, 
deberían tenerlos votos, porque no 
creo que la oposición se niegue a 
ello. El otro es el tema del litio, que 
lleguen a puerto con lo que están 
haciendo. Yo no estoy de acuerdo 
con el enfoque, creo que es muy 
ideológico, pero sí creo que es una 
alternativa que puede ser factible. 

- Critica el royalty, pero la 
cartera de inversiones mineras 
a 2033 es la más alta en 10 años. 

Sin royalty, ¿sería mayor aún? 
- Más que aumentar la cifra se 

podría materializar más rápido. 
Esa es la cartera de proyectos que 
se podrían desarrollar si los astros 
sealinean, no quiere decir que todos 
van a hacerse. La buena noticia es 

que las empresas han declarado 
que están dispuestas a hacer esos 
proyectos, pero dependen de una 
serie de factores que deben acom- 
pañar la decisión final de inversión. 

-¿Chile está preparado para 
esta nueva ola de inversiones? 

- Hay que seguir desarrollando 
capacidades profesionales, pero 
sí, tenemos una serie de ventajas 
donde podemos decir que, dea poco, 
el país se ha ido constituyendo en 
un país efectivamente minero y no 
solamente un productor de cobre. 

Venta del 10% de QB 
—¿Qué le pareció la venta de 

Quebrada Blanca a Codelco? 
- Creo que la discusión pública 

del problema estuvo equivocada, 
porqueel Estado quería mantener la 
propiedad del 10% y además quería 
sanear a Enami para volver a definir 
su función, que es la discusión que 
viene ahora, entonces es lógico que 
con Codelco va a tener mejores 
condiciones para endeudarse. Yo 
no veo el problema, además la 
administración de Codelco en este 
período presidencial se ha orientado 
a tener más participación en em- 
presas internacionales, lo que veo 
como positivo, porque es una forma 
de estar presente en el mercado de 
forma más activa.   
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Gobierno entrega resultados 

  

    
de segundo proceso de 
postulación al subsidio 
    

POR KAREN PEÑA 

El inicio del nuevo año trajo 

consigo los resultados del segundo 
proceso de postulación del sub- 
sidio eléctrico, correspondiente 
al primer semestre de 2025, be- 

neficio que recibirán 1.808.288 
millones de hogares en todo el 

país. Pero también reavivó los 
dardos contra Enel a la hora de 

recordar los extensos cortes de 

luz que marcaron 2024. 

El ministro de Energía, Diego 
Pardow, detalló que en el segundo 
proceso se recibieron cerca de 300 

mil nuevas postulaciones y que la 
gran mayoría de ellas se adjudi- 
caron el beneficio: “Eso significa 

que más del 90% de esos 300 mil 

postulantes se incorporan a la 
nómina de pago del beneficio, que 
sumado con la anterior alcanza 1,8 
millones, lo que representa cerca 
de 4 millones de personas”. 

En entrevista con “Buenos días 
a todos” de TVN, el secretario de 
Estado precisó que se tendrá un 
nuevo proceso de postulación en 
abril que seguirá abierto para el 
40% más vulnerable. 

Aunque el titular de Energía 
enfatizó que el alza en las cuentas 
de la luz de enero es el “último 

escalón” del proceso de adecuación 

de tarifas, no descartó futuros 
aumentos: “nuestro sistema eléc- 
trico está muy expuesto al tipo de 
cambio. Dependiendo un poco lo 
que ocurra con el tipo de cambio, 
con el precio de los combustibles, 
uno no puede descartar que nuevas 

El Ministro de Energía 
cuestionó: “Estamos 
en un caso donde 

  

la empresa litiga 
cada uno de los 
pasos, incluso las 
compensaciones 
al cliente han sido 
objeto de litigio”. 

alza ocurren en algún momento en 
el futuro”. Y si bien admitió que 

se está en un mal escenario por 
el tipo de cambio, aclaró que hay 
buenas perspectivas en el mediano 
plazo. Dijo que los ajustes que 
ocurran a mitad o final de este año 

oenlos próximos años “van a ser 
de órdenes de magnitud mucho 
menores”. 

eléctrico y Feitera críticas a 

es Enel, que decidió judicializar. 
Sobre el proceso de caducidad 

de la concesión de Enel, sostuvo 
que ese procedimiento “sigue 
abierto”. Detalló que la Super- 
intendencia de Electricidad y 

Combustibles realiza un infor- 

me técnico donde se incluyen 
indicadores anuales y esperan 
que se entregue a la brevedad. 
“El proceso seguirá su curso 
administrativo normal”, apuntó. 

“La empresa involucrada litiga 
cada uno de los pasos, incluso las 
compensaciones al cliente han 
sido algo que ha sido objeto de 
litigio”, advirtió. 

Por ello, agregó, “uno tiene 
que ser muy cuidadoso con las 
declaraciones y tratar de mante- 
ner las cosas en el procedimiento 
administrativo (...) para no en- 
tregarle nuevas herramientas y 

“Los procesos institucionales hay que 
llevarlos de manera tranquila, porque al 
final del día estas compensaciones se van 
a tener que pagar Igual”. 

Dardos contra Enel 
Enlaentrevista con TVN, Pardow 

fue consultado por el pago de las 
compensaciones a los clientes 
debido a los extensos cortes de luz. 

Ahí reiteró que la gran mayoría de 
las distribuidoras afectadas por 

el temporal de agosto decidieron 
pagarlas de manera anticipada y 
la única firma que no ha cancelado 

que continúe esta consecución 
de litigios”. 

E insistió: “obviamente que a 

uno le genera frustración la falta 
de colaboración en esta situación, 
pero los procesos institucionales 
hay que llevarlos de manera 
transparente, tranquila, porque al 
final del día estas compensaciones 
se van a tener que pagar igual”.
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